
 
ACADÉMIE LORRAINE DES SCIENCES 

 

COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU 19 JANVIER  2013 

 

L’assemblée générale ordinaire s’est tenue le 19 janvier 2013  à l’Hôtel du Département de la 

Meurthe et Moselle. L’ordre du jour, mentionné dans la convocation qui a été adressée dans les délais 

prévus par les statuts à chaque sociétaire, a été respecté. 

De 9h30 à 10h il a été procédé à l’émargement et au vote pour le renouvellement du conseil 

d’administration.  

L’assemblée générale a été ouverte à 10h. Les intempéries ayant considérablement dissuadé les 

adhérents de se déplacer alors même qu’ils n’avaient pas adressé de pouvoir, la participation était 

notoirement inférieure à celle des autres années. Les statuts ne prévoyant pas de quorum, il a été 

possible cependant de tenir l’assemblée générale. 

La présidente Colette Keller-Didier a présenté son rapport moral, approuvé à l’unanimité. 

Quatre éloges funèbres ont été prononcés pour nos amis disparus au cours de cette dernière année dont 

trois par la présidente Colette Keller-Didier pour Jacques Lesueur, François Mortier et Yves Aubry. 

Luc Méjean a pris la parole pour rendre hommage à Claude Mathieu. A l’issue, la présidente a fait 

observer une minute de silence. 

Emmanuelle Job, la secrétaire générale, a dressé le bilan des activités au cours du mandat écoulé.  

Le trésorier  Francis Jacob a soumis le rapport financier à l’approbation des sociétaires et a présenté un 

budget prévisionnel pour l’année 2013. 

Le vérificateur aux comptes, Guy Raval, qui avait procédé précédemment, ainsi que Camille Bareth 

second vérificateur, à un examen de la comptabilité pour l’exercice 2012 a émis un avis favorable au 

quitus, donné alors à l’unanimité au trésorier par les sociétaires. 

Le maintien de la cotisation à 35 E pour l’année 2014 a été voté à l’unanimité. 

A l’unanimité les deux vérificateurs aux comptes ont vu leur mandat prolongé pour l’exercice 2013. 

Les résultats de l’élection ont été ensuite annoncés. Une seule liste se présentait. Elle a donc été élue 

par 55 suffrages exprimés, sans blanc ni nul. 

Les conseillers élus se sont immédiatement réunis pour désigner leur bureau : 

Présidente : Dominique Dubaux ; Vice-présidents : Jean-Paul Haton et Francis D’Alascio 

Secrétaire générale : Emmanuelle Job ; Secrétaire général adjoint : Jean-Claude Derniame 

Trésorier : Francis Jacob ; Trésorier adjoint : André Clément 

Colette Keller-Didier a été nommée présidente honoraire.   

Colette Keller-Didier a alors accueilli les personnalités présentes à la partie publique de l’assemblée 

générale. Elle a donné lecture de son rapport de synthèse. 

A ensuite été remis à Madame Oana Ionescu-Riffaud le prix de thèse 2012 en présence du professeur 

Sandrine Spaeter son directeur de thèse et du doyen de la faculté de droit de Nancy, Monsieur Eric 

Germain. 

Après avoir remercié les sociétaires et les personnalités, Colette Keller-Didier et Dominique 

Dubaux ont mis un terme à l’assemblée générale. 

 

Colette KELLER-DIDIER                      Dominique DUBAUX   Emmanuelle JOB 

    Présidente honoraire          Présidente   Secrétaire générale 

 

 

            



Rapport de Synthèse pour AG du 19 janvier 2013 

 

Madame la Vice Présidente Nicole Creusot,  représentant Monsieur  Michel Dinet Président du Conseil 

Général 

Madame Daouïa Bezaz, Conseillère Régionale, représentant Monsieur le Président Jean Pierre 

Maseret, 

Monsieur Philippe Jacquemin Maire de Villers les Nancy 

Monsieur  Laurent Garcia  Maire de Laxou  

Monsieur Eric Germain , Doyen de la Faculté de Droit , représentant Monsieur Pierre 

Mutzenhardt Président de l’Université de Lorraine, 

Monsieur Bernard Vitoux  Directeur de l’ENSIC  

Monsieur le Doyen de la Faculté des sciences, Pierre Steinmetz  

Monsieur Luis Aparico , chargé de Mission pour les sciences sociales et humaines à l’ANDRA  

 

Mesdames et Messieurs les Professeurs, 

 

Mesdames et Messieurs les Présidents : 

de la Société des membres de la Légion d’honneur , cher Louis Poirel  

de la Société des membres de l’Ordre National du Mérite, représentée par sa Vice 

Présidente Madame Mireille Pichereau, 

de la délégation départementale de l’Ordre National des Palmes Académiques, Monsieur Pierre 

Pichereau, 

de l’ association des Professeurs émérites, cher Armand Guckert, 

de la Société d’Histoire Naturelle de la Moselle, cher Christian Pautrot,   

de l’Union Régionale des Ingénieurs et scientifiques de Lorraine représenté par Monsieur Claude 

Michel, 

 

Monsieur le Président de l’Institut Grand Ducal section des Sciences, cher Pierre Seck, 

 

Nous avons grand plaisir à vous accueillir à cette cérémonie de clôture de notre Assemblée Générale 

annuelle que nous venons de tenir. 

 

Nous devrions excuser de nombreuses personnalités , Préfets, Sénateurs, Députés, Maires, Conseillers 

régionaux et généraux, Présidents et Directeurs d’Etablissements de culture scientifiques etc. mais je 

ne vous imposerai pas cette lecture fastidieuse !    

 

En préambule à mes propos, je tiens à remercier tout particulièrement Monsieur le Président Michel 

Dinet qui regrette de ne pouvoir être présent.  

Madame  la Vice  Présidente, voulez vous  exprimer à monsieur le Président notre profonde gratitude 

pour l’accueil toujours excellent dont nous bénéficions et que nous apprécions. 

 

Nous avons remercié les personnes en charge de l’organisation tant au niveau du protocole administré 

par Madame Danielle Bacus qu’au niveau des services techniques dirigé par Monsieur Philipe 

Caquant.  

Leur efficacité nous aide à tenir avec facilité cette manifestation annuelle.  

 

Conformément aux statuts nous avons retracé les événements principaux vécus par notre Académie en 

2012 , et avons insisté sur la concordance de nos actions avec nos engagements inscrits dans la 

profession de foi qui avait fondé notre élection  en 2007 et 2010. 



Je rends hommage à tous les administrateurs qui ont sollicité la reconduction de leur mandat ainsi qu’à 

ceux qui m’ont accompagnée dès 2007 , je pense à Claude Hérique et Bernard Chollot ici présents, 

mais aussi à Jean Marie Schissler disparu et pour lequel nous avons une pensée émue. 

Aujourd’hui l’Assemblée a élu un nouveau Conseil d’administration enrichi de trois nouveaux 

administrateurs auxquels nous souhaitons la bienvenue . Il s’agit d’Armand Guckert, Jean François 

Muller et Gérard Scacchi tous trois Professeurs émérites de notre belle Université de Lorraine. Nous 

les  remercions d’accepter ainsi de consacrer un peu de leur temps à la gestion de notre Académie dans 

le respect des statuts dont je rappelle brièvement les points principaux : 

 

Créer des relations avec les universités et les centres de recherche : 

 Nous nous y consacrons avec application et sommes hébergés par l’Université de Lorraine sur le site 

de feu l’Université Henri Poincaré    

 

Organiser des conférences données par des scientifiques venant de différents horizons : 
C’est tout notre programme annuel à travers nos séances mensuelles et notre séance exceptionnelle  

Depuis deux ans conformément à la convention signée avec le Conseil Général nous tenons  les 

« Rendez Vous de l’ALS » au Château de Lunéville, ces « Rendez Vous » sont ouverts au grand public 

qui bénéficie ainsi de conférences qui s’ajoutent à celles de nos séances mensuelles.   

 

Sensibiliser les élèves des établissements du secondaire sur l’importance des sciences : 
Nous participons pour cela à la fête de la science avec notre confrère René Diguet et son adjoint 

Philippe Gadonneix. 

Nous primons le meilleur film du chercheur en herbe lors du concours de film de chercheur qui nous 

permet de récompenser des élèves plus jeunes.. 

Nous sommes membre du jury du Prix de la vocation scientifique et technique des jeunes filles, Prix 

installé par l’Etat et doté pour la Région Lorraine de 30 prix de 1000 € pour les jeunes filles qui ont un 

projet innovant dans des filières peu choisies par elles. 

Nous contribuons aussi au Prix Emilie du Châtelet créé dans le même esprit par l’ESSTIN     

    

Attribuer des prix : 

Annuellement nous dotons un ouvrage qui nous paraît vecteur de la culture scientifique et technique 

avec notre Grand Prix. 

Cette année l’ouvrage sur «Les coulisses de la guerre de 1870 en Lorraine » écrit par Madame Jeanne 

Vincler a été distingué pour l’originalité de son contenu  qui rappelle les heures douloureuses qui ont 

précédé le transfert de la Société des sciences de Strasbourg  pour créer la Société des sciences de 

Nancy qui deviendra plus tard Académie Lorraine des sciences.  . 

Nous remettons aussi un Prix de Thèse avec un thème qui diffère chaque année, ainsi dans quelques 

instants nous remettrons le Prix de Thèse 2012 à un travail effectué dans le domaine des sciences 

économiques..  

 

Développer le site Web de l’A.L.S. :, 

Je vous invite à le visiter et vous comprendrez que cette promesse est plus que réalisée, merci à Pierre 

Boyer, notre webmestre. 

 

Publier un bulletin chargé de relater la vie associative de l’Académie et ses activités purement 

scientifiques : 
Il est disponible ce jour comme chaque année pour le jour de l’Assemblée générale et remis à chacun 

d’entre vous.  

Merci à celles et ceux qui contribuent à sa réalisation et notamment Aline Roth . 

 



Nous avons ajouté à cette publication un magazine qui repend quelques sujets et les détaille avec 

l’acuité scientifique nécessaire à leur compréhension, ainsi vous pourrez lire bientôt notre numéro 4 

consacré à l’image. 

 

Tout cela demande beaucoup d’énergie et de dynamisme, nous n’en manquons pas. Nous l’offrons 

volontiers à la collectivité.  

Parfaitement bénévoles nous travaillons avec nos propres outils, limitant ainsi les dépenses de notre 

Académie qui consacrent ses avoirs, en partie issus des subventions, pour lesquelles nous adressons de 

vifs remerciements aux collectivités , mais aussi des cotisations de ses sociétaires.. 

 

Notre Secrétaire Générale  a dressé le bilan de notre tableau des académiciens et sociétaires.  Nous 

avons reçu de nombreux nouveaux sociétaires, leurs parrains nous ont vanté leurs mérites et qualités, 

ils viendront enrichir la qualité de nos travaux . 

 

Notre trésorier a démontré que nous gérons avec prévoyance et prudence les finances. Nous les 

orientons vers la diffusion des sciences puisque les deux gros postes de dépenses sont consacrés à la 

réalisation de notre magazine et à l’édition de notre bulletin annuel . 

  

Notre Académie s’honore ainsi de diffuser les sciences et de modestement participer au rayonnement 

scientifique de la Cité,  du département et de la Région, c’est son ambition.  

C’est d’ailleurs pourquoi nous nous associons à la programmation « Renaissance à Nancy » en 

apportant 14 conférences données à Dommartemont, Nancy et Epinal par nos sociétaires et 

académiciens qui se sont spontanément mobilisées pour parler de Copernic, Guttemberg, Léonard de 

Vinci ou encore des Mines du Thillot.. 

 

Les membres du  Conseil d’administration qui viennent d’être élus poursuivront ces buts pour honorer  

votre soutien Mesdames et Messieurs les élus qui nous faites le plaisir et l’honneur de votre présence 

ce matin. 

 

A titre personnel et au terme d’un mandat qui a duré six années je voudrais vous dire toute la 

satisfaction que j’ai éprouvée à travailler sous votre bienveillante attention et de donner en échange la 

touche académique aux messages scientifiques que nous avons apportés. 

 

Aussi c’est par des mercis très appuyés à chacun d’entre vous que je clôturerai mon propos et que je 

vous invite à assister à la remise du Prix de Thèse 2012.  

   

Colette Keller-Didier 

  



RAPPORT D’ACTIVITÉS DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 

Nous sommes aujourd’hui à la fin d’un cycle. C’est plus le bilan d’un mandat de trois ans que celui 

d’une année qu’il convient de faire ici.  

En effet l’exercice 2012 s’est déroulé sereinement, sans difficulté ni originalité particulière.  

La seule innovation du conseil d’administration aura été la décision de convoquer par courriel 

l’assemblée générale, alors qu’elle était élective, ce qui ne semble pas avoir suscité de problèmes, mais 

nous permet, cette année encore une substantielle économie  de frais de fonctionnement.  

Plutôt que de me livrer, comme il est habituel dans le cadre d’un rapport d’activités à l’énumération 

fastidieuse des différentes manifestations de l’année qui sont à portée de votre connaissance par bien 

d’autres moyens notamment le programme imprimé qui vous est remis à chaque réunion de rentrée et 

le site internet, j’ai choisi d’attirer votre attention à chaque assemblée générale sur un point particulier 

de fonctionnement. 

En 2011 je vous ai demandé de voter la convocation par courriel aux assemblées générales non 

électives. En 2012 je vous ai fait le point sur le mode d’élection par le conseil d’administration des 

académiciens et des sociétaires. Cette année je vous parlerai du renouvellement du conseil 

d’administration.  

Mais avant cela, je vais quand même vous livrer quelques chiffres.  

Trois années d’exercice c’est : 

Trois assemblées générales bien sûr, mais aussi  

32 conseils d’administration,  

24 séances mensuelles à la communauté urbaine,  

3 séances de rentrée au conseil général,  

3 séances exceptionnelles à la mairie de Nancy,  

3 bulletins,   

3 magazines (le mag 2 en janvier 2011, le mag 3 en janvier 2012 et le mag 4 qui est sous presse),  

3 remises de Grand Prix,  

3 remises de Prix de Thèse plus un prix commun avec la section des sciences de l’Institut Grand Ducal 

en Janvier 2012,  

2 rendez-vous au château de Lunéville,  

1 colloque (Mathématiques et Société en novembre 2010),  

1 sortie sur le sel organisée par la 5° section académique à Marsal en mai 2011, 

1 exposition INPIRAMA.  

C’est aussi  

57 nouveaux sociétaires portant ainsi l’effectif à 183 membres  

15 nouveaux académiciens élus par le conseil en application de la nouvelle procédure statutaire, soit au 

total 38 académiciens et 5 académiciens honoraires.  

J’espère n’avoir rien oublié.   

 

Le conseil d’administration sortant n’est cependant pas lassé de ses trois années de labeur puisque tous 

vos administrateurs souhaitaient repartir sous la bannière de la vice-présidente Dominique Dubaux. Le 

challenge étant d’éviter la sclérose, il était indispensable de trouver le moyen de faire entrer au conseil 

de nouveaux administrateurs sans pour autant procéder à des éliminations arbitraires ou malmener les 

statuts.  

Le bon sens, l’amitié et la confiance ont permis de dégager très rapidement une solution satisfaisante.  

Les présidents des sections académiques sont de droit membres du conseil d’administration en 

complément des 13 membres élus. Ils ont eux aussi voix délibérative. Seulement ils remettent leur 

siège en jeu chaque année. Pour assurer la pérennité de leur statut d’administrateur durant trois ans, la 

plupart se présentaient sur la liste élective, ce qui finalement limitait le nombre effectif 

d’administrateurs puisqu’une même personne occupait deux postes possibles. 



Cette année pour le renouvellement du conseil, un contrat de confiance  a été passé entre trois 

présidents de section et les administrateurs élus relevant de leur section qui se sont engagés à ne pas se 

présenter à la présidence de leur section académique pendant les trois prochaines années. Ainsi, trois 

présidents de section ne se sont pas présentés à l’élection au conseil d’administration, permettant 

l’entrée de trois nouveaux, Armand Guckert, Jean-François Muller et Gérard Scacchi.  

Vous aurez donc pour trois ans un conseil d’administration qui sera au complet avec 13 membres élus 

et 5 membres de droit, plus notre ancienne présidente qui sera membre de droit mais avec voix 

consultative. 

Le conseil sera donc composé de 18 membres + Colette Keller. La prochaine élection des présidents de 

section fixera définitivement la composition du conseil. 

Il ne restera plus à chacun d’entre eux qu’à se mettre ou se remettre au travail, au service de tous, dans 

le respect de la profession de foi qui a justifié vos suffrages.  

Je vous remercie. 

 

Emmanuelle Job 

  

  



 
 

Remerciements de l’Académie à la présidente sortante 

 

J’ai l’honneur et le plaisir en qualité de secrétaire générale de prendre la parole au nom de tous les 

membres de l’ALS pour rendre hommage à notre présidente Colette Keller-Didier. Présidente, elle 

n’est pas que cela. Elle est aussi notre amie. Et paraphrasant la première phrase de son propos lors de 

mon intronisation à l’Académie le 12 février 2009,  je dirai que parler d’ « une amie n’est pas un 

exercice aisé ». Je vais toutefois m’y risquer. 

Parmi ses nombreuses qualités, je n’en retiendrai que trois (on a dit hommage, pas panégyrique…), 

trois qualités qu’elle a parfaitement mises en œuvre pour le plus grand bien de notre association : 

intelligence, persévérance, efficacité. 

 

Intelligence  

Je présume que notre présidente a étudié dans ses jeunes années le discours de la méthode de Descartes 

et qu’elle a fait sienne la remarque suivante :  

« Il suffit de bien juger pour bien faire, et de juger le mieux qu’on puisse pour faire aussi tout son 

mieux ». A son arrivée à l’Académie elle a d’abord observé, puis elle a jugé la situation,  puis elle s’est 

engagée. Courageusement elle a monté une liste puis l’a menée à la victoire lors des élections de 2007 

avec pour ambition cette devise qu’elle n’a cessé de marteler en toute situation depuis 6 ans  « Mettre 

en lumière les progrès des sciences et aider à leur diffusion ». Elle a un jugement sûr, des situations et 

des individus, elle fait confiance à son intuition, et elle sait décider, donc faire. Elle met son 

intelligence et son charme au service des relations humaines et elle aura su nouer au cours de ces 6 

années, des relations étroites tant avec les académiciens et sociétaires qu’avec les autorités. Sous sa 

présidence, l’académie aura acquis une notoriété et une reconnaissance, enviées parfois par d’autres 

instances,  permettant des partenariats solides avec les collectivités territoriales. Nous nous sentons 

chez nous, ici au Conseil Général où nous tenons notre assemblée générale et notre séance de rentrée, à 

la communauté urbaine où nous nous retrouvons en séance chaque mois, à la mairie de Nancy où se 

déroule notre journée exceptionnelle, au conseil régional où nous remettons notre grand prix, mais 

aussi, et là très concrètement, à l’Université qui nous a dédié un local rue Lionnois. Et comment 

pourrait-on ne pas souligner les relations exemplaires tissées avec l’Institut Grand Ducal de 

Luxembourg et plus particulièrement la section des Sciences et son président Pierre Seck ? 

 

Persévérance 

Faire preuve de jugement, c’est bien. Décider, c’est indispensable. Mais persévérer dans l’action en 

dépit des difficultés est la garantie du « bien faire » évoqué par Descartes.  

En toutes circonstances, malgré les épreuves de sa vie personnelle -et nous avons tous une pensée pour 

Roger son époux disparu il y a un an-, malgré les lenteurs et les lourdeurs inhérentes à la vie de toute 

association, Colette s’est toujours mobilisée pour concrétiser ce qui lui paraissait juste et profitable à 

tous. Je n’ai pas souvenir de l’avoir vu une seule fois manquer une réunion mensuelle ou un conseil 

d’administration. Pour reprendre une image que quelques-uns d’entre vous reconnaîtront peut-être, je 

cite : 

« Elle a tenu le cap, elle a tenu les ris, elle a tenu la barre. Sa barque a tenu sa course ondoyante, nec 

mergitur. Et dans cette barque sont montés, au fil du temps, de plus en plus de passagers et en bon 

nautonier elle a su préserver l’esquif des vents adverses ». En effet, son charisme et la réputation 

croissante de notre académie ont permis de faire monter dans la barque rien que pour ces trois 

dernières années 57 nouveaux passagers de grande qualité. 



Lors de son premier mandat, Colette a entrepris et mené à son terme une modification des statuts,  

entreprise oh combien délicate et fastidieuse, lorsqu’il s’agit d’une association reconnue d’utilité 

publique. 

En toute chose, ne se laissant jamais décourager par une opposition ou une opinion contraire à la 

sienne, elle a su argumenter avec souplesse et détermination et je n’ai pas mémoire qu’elle ait échoué.  

Certes il reste un projet qui n’a pas encore abouti : la mise en place du comité scientifique prévu par les 

nouveaux statuts. Mais  il est de bonne politique de laisser quelque ouvrage à son successeur. 

 

Efficacité 

Il ne semble pas que le conseil de Nicolas Boileau « vingt fois sur le métier remettez votre ouvrage, 

polissez le sans cesse et repolissez le », s’il convient naturellement à l’art poétique, puisse être la 

devise de notre présidente. Tous les membres du conseil d’administration peuvent témoigner que sitôt 

le conseil, mené avec autorité et précision, est achevé, Colette se précipite sur son ordinateur pour 

lancer dans la foulée une quantité impressionnante de courriels nécessaires aux démarches dont il vient 

d’être décidé. Ne ménageant ni son temps, ni sa peine, notre présidente est sur tous les fronts. Elle veut 

tout suivre et garde la maîtrise sur tout. C’est ainsi que rien ne lui échappe et que l’improvisation et 

l’amateurisme n’ont aucune place. Elle fonctionne avec un professionnalisme exemplaire qui l’a 

toujours caractérisée dans tous les postes de responsabilité qui ont été les siens, que ce soit au sein de 

sa propre officine, au conseil des prud’hommes ou à l’ordre des pharmaciens dont elle était la 

présidente régionale. 

A son actif, on notera pour le plus visible, l’organisation et la réussite de deux importants colloques, la 

création de notre magazine scientifique, les rendez-vous annuels de l’Académie Lorraine des  Sciences 

au château de Lunéville, en partenariat avec le Conseil Général, l’exposition INPIRAMA. Bien sûr, 

elle n’a pas tout fait toute seule et pour chaque réussite je pourrais citer un responsable de projet qui a 

magnifiquement travaillé. Mais c’est parce qu’elle a su susciter l’enthousiasme et l’innovation au sein 

de son équipe que de telles réussites ont été possibles. 

 

  

Conclusion 

J’espère avoir su brosser en quelques touches le portrait d’une femme exceptionnelle et d’une 

présidente dynamique, dévouée et chaleureuse.  

Colette, s’il est vrai comme l’a dit Balzac qu’« En toute chose, on ne reçoit qu’en raison de ce que l’on 

donne »  tu devrais recevoir beaucoup. Sois déjà assurée de la reconnaissance et l’amitié de tous en 

notre cercle. 

Les statuts ne te permettent pas de briguer un troisième mandat. Mais tu seras toujours aux côtés de la 

nouvelle équipe puisque tu restes membre de droit du conseil d’administration. Et nous savons que 

d’autres vont bénéficier désormais de ton intelligence, de ta persévérance, de ton efficacité et de toutes 

tes autres qualités  et nous sommes sûrs qu’ils te donneront eux aussi toute leur amitié et leur 

reconnaissance. 

 

 

Emmanuelle Job, secrétaire générale 

 


